

Archivo Regional Pulacayo

Aportes del libro “Historia de la Compañía Minera de Huanchaca”

Bocamina COMIBOL 26/04/2022

El autor de “Historia de la Compañía Minera de Huanchaca”, Lic. Agustín Ramiro Ramos Marca realizó una breve explicación sobre los motivos, periodo estudiado, morfología y fuentes consultadas que apunta en el libro presentado en el Sistema de Archivos de COMIBOL, Regional Pulacayo.

Ramos Marca indicó que, a partir del 2017, 2018 inició esta pequeña investigación, siendo de La Paz llegó a trabajar en el Sistema de Archivos de COMIBOL, Regional Pulacayo; ahí vio la existencia de ese vacío histórico, no había muchos escritos sobre el tema. Se conocía a Pulacayo por la Tesis política, pero no tanto, así como el centro minero.

Manifestó que la Compañía Minera Huanchaca ha sido uno de los centros mineros que en su momento ha sido bastante conocida, que ha ido entrando en decadencia, después del surgimiento del estaño

Período investigado

El autor Ramos Marca estableció que el proceso de investigación tiene la finalidad de aportar y contribuir a la historia de esta región, por eso toca como toques cronológicos de 1833 hasta 1952, cuando se produce la revolución nacional con la nacionalización de las minas.

Va desarrollando la investigación desde los inicios con Mariano Ramírez, José Ignacio del Río, José Antonio Portuando, los pioneros de la explotación minera en esta región en la naciente república de Bolivia, después de 1825.

Señaló que, en 1833, se constituye la Sociedad Mineralógica San José de Huanchaca, un nombre que de repente muy poco los historiadores e investigadores han

nombrado. A partir de ese año se va iniciar la explotación y lamentablemente a partir de 1826 se va poder apreciar la presencia de Aniceto Arce en esta sociedad y en 1833 Arce es el que va a constituir la Compañía Minera Huanchaca de Bolivia, una compañía que va a tener presencia hasta 1952, cuando se produce la nacionalización de las minas.

Manifestó que, este es el proyecto histórico, con el que se intenta recuperar procesos históricos, como la presencia de judíos alemanes como Mauricio Hochschild, quien se va a ser cargo de la compañía Huanchaca desde 1926 hasta 1952.

Dijo que el periodo que la investigación abarca, desde los inicios, el desarrollo de la minería en su mejor momento en el auge de la minería de la plata que va ser posible que las locomotoras y la extensión de la línea férrea Oruro-Uyuni y de Uyuni a Pulacayo, debido en este caso a la necesidad del transporte de minerales

Morfología del libro

El autor de “Historia de la Compañía Minera de Huanchaca” expresó que la publicación de 185 páginas se ha realizado en el año 2022, en el Editorial Quipus y abarcan 500 ejemplares de buena calidad aproximadamente cerca al tamaño media carta.

El libro se divide en 7 capítulos como los inicios de la explotación minera, la Sociedad Mineralógica San José de Huanchaca, la constitución de la Compañía Huanchaca de Bolivia, socios y accionistas de la Compañía Huanchaca, la participación de los trabajadores mineros y el surgimiento del sindicalismo, la Tesis de Pulacayo y el impacto de la nacionalización de las minas en la Compañía Minera Huanchaca.

Aclaró que hubo bastante requerimiento de los pulacayefíos residente en otras latitudes del país al conocer de la primera edición de libro, solo quedaron 50 ejemplares.

El autor se planteó el reto de profundizar algunos aspectos y sacar una segunda edición impresa.

Fuentes

Ramos Marca informó que acudió como fuentes a textos como de Alipio Valencia Vega, Ramiro Condarco, y libros que encontró en la Casa de la Moneda, en La Paz; con lo que pudo encontrar fue avanzando, también se hizo bastante consulta de la documentación del Sistema de Archivos, Regional Pulacayo, donde lamentablemente quedó muy poca documentación, porque más de 2 toneladas se han vendido para reciclar papel. En la documentación restante se ha podido efectuar un hallazgo archivístico importante: la constitución de la Sociedad Mineralógica San José de Huanchaca, en 1833, situación desconocida para muchos.

Cierre de Pulacayo

Sobre el tema, el autor especificó que todavía no estudió el tema a profundidad; pero, con la constitución de la Empresa Minera Pulacayo en 1952, COMIBOL se hace cargo del centro minero con ese denominativo y van a ser los factores principales para el ahogue y cierre de empresa minera Pulacayo: la presencia de altas temperaturas de interior mina, la presencia de aguas y el agotamiento de minerales.

Esclareció que es un tema que obliga a estudiar la normativa, resoluciones de la COMIBOL para el cierre. A grandes rasgos habló de este hecho, porque en el periodo histórico investigado, aún no contempla este hecho.

El autor determinó que un próximo desafío será estudiar la vida económico política y social de Pulacayo a partir de la nacionalización de las minas, los 10 años de producción y los factores por qué se ha cerrado Pulacayo. Como también el periodo después del cierre de Pulacayo.

